

las siguientes conferencias: *Cristocentrismo: Cristo, Lumen gentium*, por Angelo Scola; *Salvación cristiana y promoción humana*, a cargo de José Luis Illanes Maestre; *Misterio de la Iglesia y unidad de la eclesiología conciliar*, por Ricardo Blázquez; *Palabra de Dios y Magisterio de la Iglesia*, por Salvador Muñoz Iglesias; *La Inculcación*, por Cándido Pozo; *La familia cristiana como Iglesia doméstica*, por el Cardenal Edouard Gagnon y Francisco Gil-Hellín; y, en fin, *El Catecismo o compendio doctrinal auspiciado por el II Sínodo Extraordinario*, por Raúl Lanzetti.

Cada una de las intervenciones contempla un aspecto particular de la doctrina conciliar, partiendo de la Relación conclusiva del Sínodo. Junto a esto, no faltan algunas observaciones sobre la evolución, en su caso, anómala, que haya sufrido la interpretación de la doctrina conciliar, asunto sobre el que el propio Sínodo llamó la atención. En este sentido, las conferencias resultan especialmente clarificadoras.

Un volumen, pues, que se inscribe en el deseable esfuerzo alentado por el Sínodo Extraordinario: «promover el conocimiento y la aplicación del Concilio tanto en cuanto a la letra como en cuanto al espíritu».

J. R. Villar

AA. VV., *Secularidad, laicado y teología de la cruz. Balance sinodal del Postconcilio*, Ateneo de Teología, Madrid 1987, 189 pp., 12 x 19.

Este volumen recoge un ciclo de seis conferencias dadas en Madrid en octubre de 1986 sobre cuestiones relacionadas con el Sínodo Extraordinario del año anterior, y el Sínodo sobre los laicos. Después de una breve presentación y prólogo, la primera conferencia es dada por Mgr. Julián Herranz, Secretario de la Pontificia Comisión para la interpretación auténtica del Código de Derecho

Canónico, sobre el papel de los laicos en la Iglesia (p. 23-55).

Es una recopilación y análisis de los textos conciliares y del Código sobre esta cuestión. Del mismo tema trata el profesor Lucas Francisco Mateo-Seco, de la Universidad de Navarra, en una ponencia titulada 'El misterio pascual en la vida ordinaria' (p. 111-134). Otra conferencia dada por el mismo profesor Mateo-Seco es un comentario incisivo sobre el documento de la Sagrada Congregación de la Doctrina de la Fe sobre la Teología de la Liberación de 1986 (p. 57-84). El Arzobispo de Valladolid, Mgr. José Delicado también intervino con una conferencia: 'Los laicos cristianos y la autonomía relativa de la realidad terrena' (p. 85-109). Ofrece un resumen excelente de la historia, evolución y problemas de la 'autonomía' humana. Un análisis escriturístico sobre poder y economía en la Iglesia, corre a cargo del Cardenal Lustiger, Arzobispo de París; logra situar la vida laical plenamente en el misterio pascual de Cristo (p. 135-165). Cierra este pequeño volumen una meditación profunda sobre la santificación del trabajo por el prof. J. M. Aubert. En apéndice se incluyen las fuentes magisteriales más citadas y glosadas, y el documento de los obispos españoles, «Los católicos en la vida pública».

P. O'Callaghan

S. PIÉ - P. TENA, J. M. ROVIRA BELLOSO - J. PIQUER, *La imposible restauración. Del Sínodo sobre el Concilio al Sínodo sobre los laicos*, PPC, Madrid 1986, 290 pp., 13 x 21.

El libro, fruto de la colaboración de un periodista y tres teólogos catalanes, es un comentario —quizás mejor, una introducción a la lectura— de los textos elaborados con ocasión de la Asamblea General extraordinaria del Sínodo de los Obispos celebrada en 1985. El título es

congado por razones periodísticas, no es en realidad adecuado: da a la obra una apariencia polémica, que hubiera sido preferible evitar y que, en general, no corresponde al contenido.

Comienza el libro con una amplia crónica (90 páginas) de las jornadas sinodales redactada por Jordi Piquer, que tuvo ocasión de seguirlas como enviado especial de «La Vanguardia». A continuación se reproduce el documento final del Sínodo, que es seguido de dos secciones, en cierto modo paralelas, destinadas ambas a orientar en la lectura del documento reproducido. La primera de ellas consiste en un comentario paso a paso de los diversos párrafos del documento, tarea en la que se alternan Salvador Pié, Pere Tena y José María Rovira Bellosó. En la segunda sección —titulada «Excursus teológico-pastorales»— los mismos autores retoman de nuevo el documento sinodal, pero para comentar no ya sus diversos párrafos, sino algunas líneas de fondo y algunos temas que consideran de especial interés.

Cerrando la documentación sobre la Asamblea Extraordinaria del Sínodo, se recoge el discurso pronunciado por Juan Pablo II durante la sesión de clausura. Finalmente, y a modo de apéndice, Salvador Pié aporta un panorama sintético de la reciente evolución de las ideas respecto a la teología del laicado, colocando así al lector de cara a la siguiente Asamblea ordinaria del Sínodo, es decir la que, dedicada a los laicos, se celebró en octubre de 1987.

En las diversas secciones cada uno de los tres autores procede con el estilo que le es propio: más pegados al texto los dos primeros, más libre el tercero; aunque, en general, aspiran no tanto a ofrecer una exégesis o comentario literal de la relación final del Sínodo de 1985, cuanto a una información sobre el estado de la reflexión teológica respecto a los diversos temas de los que el Sínodo se ocu-

pó en su documento conclusivo. En este sentido, se realiza una aportación interesante, si bien hubiera sido útil prolongar la reflexión a fin de no limitarse a informar del contexto teológico, tanto más cuanto que ese contexto, en más de un caso, debería ser valorado a su vez desde las perspectivas abiertas por el propio Sínodo.

J. L. Illanes

Paul L. WILLIAMS (Ed.), *The Church and the Law. Proceedings of the Seventh Convention of the Fellowship of Catholic Scholars, March 30, 31 & April 1, 1984*, Northeast Books, Scranton-Pennsylvania 1985, 118 pp., 13,5 x 20,5.

Nos hemos ocupado anteriormente sobre la fisonomía de esta asociación norteamericana. En esta ocasión, el tema propuesto centra su atención en la Iglesia y el ordenamiento canónico, a la luz del reciente Código de Derecho Canónico.

Tres aportaciones nos parecen interesantes como perspectivas de conjunto: la expuesta por Mons. George A. Kelly sobre la ley canónica en la vida pastoral de la Iglesia (cap. I); la Ley y el Nuevo Testamento, a cargo de John J. Kilgallen, (cap. II); y, en fin, el trabajo de Joseph J. Ferraher, que aborda el significado de la ley en la teología y en la vida de la Iglesia (cap. VIII).

Los restantes capítulos se ocupan de aspectos más parciales: Mons. Richard Malone, de la absolución colectiva en la teología y disciplina eclesiástica (cap. III); los capítulos IV, V, VI y VII ofrecen un acercamiento a distintas figuras desde la temática de la ley: S. Tomás Moro, por Edward N. Peters; la ley del amor en los escritos de A. de Saint-Exupéry y Madeleine L'Engles, a cargo de May G. Wall; el existencialismo de Albert Camus, por Maura A. Baly; y la ley como Verdad liberadora en la obra de Sigrid Undset, por Joseph W. Kotersky.